

# *“La sociedad Espeleológica de Cuba es de todos y para todos los espeleólogos cubanos” (+Fotos)*



**Presidente de Asociación de Espeleología de Cuba Divaldo Gutiérrez Calvache (Fotos: Mavel Ponce de León)**

Por. Mavel Ponce de León Hernández \*

“La Sociedad espeleológica de Cuba es de todos y para todos los espeleólogos cubanos” expresó el Msc Divaldo A. Gutiérrez Calvache, presidente de la Sociedad Espeleológica de Cuba. Aquí tenemos como delegados dignos ejemplos de espeleólogos cubanos que residiendo fuera de Cuba durante años son dignos representantes de esa hermandad y de apoyo a la espeleología cubana. Con ese concepto recibimos a José Luis Gómez, y otros más”.

Con esas palabras Gutiérrez ofreció la bienvenida a los doscientos delegados que asisten al cónclave de ellos setentaicinco extranjeros de varias naciones España, México, Hungría, Eslovenia y Puerto Rico, con una amplia delegación.

José Luis Gómez, espeleólogo cubano residente en Puerto Rico.

Image not found or type unknown

José Luis Gómez, espeleólogo cubano residente en Puerto Rico, desde hace diecinueve años y representante ante la Unión Internacional Espeleológica y la Federación Espeleológica para América Latina y el Caribe, expresó en exclusiva a Radio Habana Cuba: "Muchas gracias por la acogida. Para mí es un honor seguir siendo miembro de la Sociedad Espeleológica de Cuba, fundada por el Dr. Antonio Núñez Jiménez. Aquí traemos varias investigaciones para llevar adelante una serie de trabajos investigativos. Trabajos con Histoplasmosis por un tipo de hongos que habitan en las cuevas. La idea es compartir ese conocimiento y puedan conocer cuando entran a las cuevas".

Efraín Vásquez, Presidente de la Federación Espeleológica de América Latina y el Caribe ha llegado a congreso y expresa a este sitio: "la Sociedad Espeleológica de Cuba representa un hito en la historia. Es la mas antigua de América Latina y el Caribe. Cuba tiene mas de 10 mil cuevas, cavernas, sumidero, la química, los estudios de las aguas subterráneas que representan la flora, la fauna, peces ciegos, la arqueología. La ciencia en Cuba es necesariamente sobre la naturaleza. El cubano de a pie debe estar al tanto de los estudios de la espeleología de cuevas y cavernas. En el continente hay mucho que explorar aprender todavía y es muy desafiante", afirmó.

Image not found or type unknown



La mexicana Adi Loria, de Mérida, Yucatán expresó su complacencia por la belleza del lugar y la amabilidad de las personas. Mientras que Nathalia Guayuci, Representante de Unión Internacional de Espeleología destacó las experiencias traídas para compartir durante la cita que tiene lugar en el Campismo Popular Los Bajos, en Gibara, Holguín.

En la ceremonia inaugural se confirieron seis premios a personalidades con grandes aportes a la espeleología entre estos a José Eliecer Corella Varona, espeleólogo, espelobuzo, arqueólogo, miembro de la expedición en Canoa de la Amazona al Caribe. El Premio post mortem Maestro de Generaciones "Manuel Rivero de la Calle" al Dr. José Manuel Guarch del Monte, recibido por su hijo José Juan Guarch Rodríguez, espeleólogo y acucioso investigador. El premio anual Joven Espeleólogo a Yanet Carbo Rivero, de Matanzas. Y el Premio Nacional de Espeleología Antonio Núñez Jiménez, entregado post mortem a Roberto Gutiérrez Domech (1947-2024) Fundador del Grupo Espeleológico Martel de la Sociedad Espeleológica de Cuba, autor de trece obras de literatura especializada.

Image not found or type unknown

A la apertura asistieron Yordanka Maite Hernández, subdelegada del Ministerio de Ciencia Tecnología e Innovación y Geovani Zaldivar Martínez, subdelegado de Medio Ambiente. El congreso concluye el 26 de enero con una convocatoria en su próxima edición en cinco años.

**\*corresponsal de Radio Habana Cuba en Holguín**

---

<https://www.radiohc.cu/noticias/ciencias/374826-la-sociedad-espeleologica-de-cuba-es-de-todos-y-para-todos-los-espeleologos-cubanos-fotos>



**Radio Habana Cuba**